

Por ello, las celebraciones penitenciales de la noche sacramental por antonomasia, el Jueves Santo, son más habituales y han dejado no pocos rastros en algo que aparece perfectamente documentado en algunos lugares de Albacete como Lezuza, donde en los Jueves de la Cena de finales del XVI se produce un acto ya habitual entre los cofrades de la Vera Cruz.

[...] *echo esto por recurrencia y remembrança de la pasion de nro Redemptor y Salvador Jesuchristo salgan todos los cofrades en procesion de disciplina por su orden y como fuere ordenado y reçando el salmo del misserere mey...*<sup>22</sup>

Claro que esto hay que entenderlo como una especie de invasión no oficial ya que no siempre la disciplina más extrema era la que terminaba acompañando este acto y, por ejemplo en Albacete, los miembros de una cofradía pasional –no necesariamente de flagelantes–, como la de los Nazarenos, nacida en el XVII “*debían permanecer con las velas al encerrar y descubrir (desencerrar) el Santísimo*” (Meya, 2001: 9). Y es que precisamente se observa cierta reacción con el movimiento nazareno para equilibrar los presupuestos sacramentales y penitenciales. Eso por no hablar de la hermandad Chinchillana de los Apóstoles o la de los Armaos de El Bonillo, cuyo origen precisamente es apoyar los aspectos celebrativos propios del sacramento y no los penitenciales, que tienen menos predicamento al principio.

Varios casos que demuestran la existencia por tanto de un sentido dual en el origen de la Semana Santa en Albacete, sacramental y penitencial, lo mismo que en el resto del país. Sin embargo, lo que fija sus fechas es la celebración del Triduo Pascual, en el que se dan cita todos los aspectos ya comentados y no sólo los penitenciales.

Un ejemplo de mapa festivo completo de una población en la provincia lo encontramos en 1770 en Ossa de Montiel, ya muy evolucionado el proceso en el XVIII, aunque todavía encontramos a la cofradía del Santo Sacramento celebrando el Jueves Santo además del Corpus, mientras que la de la Vera Cruz y Nuestra Señora de los Dolores celebran y organizan el Viernes Santo<sup>23</sup> y es que todavía en el XVIII la evidencia del sentido dual de la Semana Santa es notoria.

<sup>22</sup> AHDA. “*Ordenanzas de la cofradía de la Vera Cruz de Lezuza*” en Cofradía de la Vera Cruz, LEZ 60.

<sup>23</sup> ARCHIVO HISTÓRICO PROVINCIAL DE ALBACETE. (A.H.PAB) “*Carta-orden del intendente General de la Provincia para que se le informe sobre hermandades, cofradías y gremios que celebrasen alguna fiesta al año*” Caja 527. Hay otra Cofradía del Rosario, no involucrada en aspectos pasionales que celebra su propia fiesta, otra de Ánimas que celebra el Carnaval y otras dos cofradías marianas de la Concepción y la Asunción que celebran sus respectivas fiestas, además de otras de dos santos con gran predicamento en la localidad San Pedro de Verona y San Antonio de Padua.